

EL ATALAYA

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la localidad. Trimestre, Ptas. 1'50
En el partido judicial. » 1'75
En el resto de España. » 2
Ultramar y Extranjero. » 18
PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de la Riera, 7.

ANUNCIOS Y REMITIDOS

A PRECIOS CONVENCIONALES
á juicio de la Administración.

Los escritos se publicarán bajo la responsabilidad de sus autores, no admitiéndose trabajo alguno firmado con pseudónimo.

La correspondencia á la Redacción.
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AÑO II.

BLANES 3 DE ENERO DE 1897

NÚM. 7

REYES FEDERICO MARESMÁ GERONA.

Grande y variado surtido de Juguetes de todas clases y precios.

Juegos de todas clases para niños y niñas á

PRECIOS DE FABRICA

Grán Buzón para la correspondencia dirigida á los REYES.

Federico Maresma.--Gerona.

EL 96.

De triste y funesta recordación para la pobre España será el año que ha bajado á la insondable fosa de la eternidad.

Surgió de las brumas del tiempo como una aparición fatídica anunciada por la voz estruendosa del cañón y desaparece envuelto en la espesa humareda que borran los disparos del Mauser. Un año entero hemos estado condenados á los crueles tormentos de la guerra que todo lo destruye y aniquila, suspirando por la bienhechora paz que todo lo fecunda y enaltece. En la historia patria el año 96 quedará registrado con sangre y con lágrimas ¡Dios haga que no quede en ella con manchas de torpe cobardía y villanas transacciones!

Mucho llevamos perdido en la lucha cruenta que con tesón y sacrificio por nadie igualada hemos sostenido en defensa del honor y de la integridad de la Patria, amenazados más por un pueblo olvidado de sus deberes que por los desalmados rebeldes de la manigua cubana.

Pendiente de sentencia el litigio internacional debemos abstenernos de formular el juicio definitivo, limitándonos á condensar nuestra opinión bien concreta y sincera en la enérgica frase del héroe del Callao: *vale mas honra sin barcos que barcos sin honra*. Un pueblo sin honra es un pueblo muerto para la vida de la historia. Un pueblo deshonorado es incapaz de cumplir destino alguno, porque le falta la fuerza para

realizar los derechos inherentes á su personalidad jurídica. La afrenta inhabilita para el ejercicio de la fuerza, elemento integral del derecho.

No somos patrioterros y en este sentido condenamos los ardores quijotescos y ridículos de algunos conciudadanos nuestros pero queremos también firmeza y ánimo resuelto para resistir la agresión, cueste lo que cueste.

* *

Las guerras coloniales y el último atentado anarquista de que fué teatro sangriento la culta Barcelona son las notas mas culminantes del año que acaba de espirar. Las primeras con su continuidad desesperante y el último con su instantaneidad desoladora constituyen agudas manifestaciones del estado morbo que desgasta las energías de la sociedad española.

Perdida la noción del derecho el individuo y las colectividades sociales apelan indefectiblemente al supremo y convincente uso de la fuerza para la realización de las aspiraciones que con fundamento meramente subjetivo creen legítimas.

La apelación á la fuerza, solo se explica en situaciones desesperadas, que pueden provenir de la perniciosa creencia de que están agotados todos los medios y obstruidos todos los caminos justos ó de la falsa convicción de que la fuerza es el único derecho que legisladores concupiscentes han dejado á las muchedumbres.

Cualquiera que sea la causa, el efecto es el mismo: la destrucción y la ruina. Todo un siglo hemos empleado en la infecunda labor de constituirnos y al cabo de este largo período solo divisamos en la cima de nuestras constituciones el machete del mambís y la tea incendiaria del anarquista. ¡Bonita situación la nuestra una vez constituidos ó *descoyuntados*, si hemos de hablar al lenguaje de la franca verdad!

Por este camino vamos indefectiblemente á la liquidación. No es muy halagüeño el término señalado por las leyes inexorables de la lógia y de las experiencias de la historia.

Apuntamos hechos y observa-

ciones; el lector hará las deducciones naturales.

Si gobernar es preveer, según la definición mas generalizada y corriente, los gobernantes deben prestar seria atención á las manifestaciones morbosas de que hablamos, para extirpar los gérmenes que en la entraña social radican y se nutren.

Conviene que los organismos sociales se reformen y transformen, si ello es necesario, pues demostrado está con el testimonio irrefragable de los hechos que tal como se hallan constituidos es imposible ir *tirando* si vale la fase vulgarísima—y que solo con reformas evolutivas ó transformaciones radicales puede la Nación española verse libre de los gravísimos trastornos que durante el año 96 la han agitado.

¡Dios haga que en el 97 no sean mas graves y profundos!

Esto es lo que deseamos para tranquilidad de los amables lectores, á quienes deseamos buen principio y fin de año, y de nosotros mismos.

Baldomero Trullás.

CRÓNICAS CORTAS

Las noticias del Capitolio de Washington comunicadas por el cable han conmovido á la España, despertando de uno á otro extremo indignación profunda y levantando por doquier acentos de ira y coraje. Nuestra raza todo lo tolera y sufre, excepción hecha del ultraje al honor y el insulto al nombre nacional. La madre entrega al sacrificio á la carne de su carne, se prodiga el oro y la sangre sin que el enorme sacrificio produzca la mas mínima perturbación en la normalidad de la vida nacional.

Pero viene un mister Cullón, y acreditando el valor de su Apellido, en lenguaje español y especialmente catalán muy gallisóceo y amparado en la enorme distancia que le separa de la España, echa por sus labios grasientos denuestos é infamias contra todos los españoles, y entonces no obstante el poco valor de éstas por su origen y antecedentes se subleva el sentimiento nacional

y explota en rugidos de rabia y en tempestades de guerra.

Nuestra historia, formada por hazañas legendarias, cuya fama llenó el Orbe, que asustado no se atrevía á mirar la magestuosa frente de la España, nos infunde tanto orgullo bien legítimo por cierto y nos convence de tal modo del respeto que todos nos deben de guardar, que consideramos mancillada la honra por los esperpentos de cualquier mal educado senador, muy conocido en su casa y en el círculo infinitamente reducido de sus amistades, pero que ni por su talento es de nadie conocido, ni por sus facultades políticas, que no han logrado influir en los vecinos de su calle, merece los honores de la discusión ni de la réplica.

Que hemos sido villanamente agredidos, nadie lo duda; de lo que nadie dudar debe igualmente es de la prudencia y serenidad de que debemos acorazarnos ante ese aluvión de palabras gruesas y dicterios infamantes que nos amenaza desde Washington en donde los Sherman, Cullón y comparsaría, en la actualidad Júpiter tornantes del Olimpo *yankée*, están fraguando los rayos con que pretenden *calcinar* la España, que si desoye sus amenazas, está pronta siempre á medir la espada con estos caballeros andantes, desfacedores de entuertos.

El presidente del Consejo, midiendo todo el alcance del conflicto, lo ha dicho con varonil entereza que iríamos hasta donde se nos provocare.

Si Cullón recapacita sobre esta contestación castizamente española verá la diferencia que media entre un portugués disfrazado de *yankée* y un español vestido con el clásico traje de la tierra y podrá comprender que no es lo mismo sacrificar tocinos, aunque sea por el procedimiento eléctrico que habérselas con los bravos soldados de la España. Sobre este último extremo puede consultar á sus amigos y protegidos, los Gomez, García y otros sujetos de la misma cuerda, que allá en la manigua se entretienen dando la espalda al enemigo.

La actitud de los españoles ha de ser correcta, fria, serena cual

corresponde á la nobleza de su causa y al valor nunca desmentido de sus tradiciones cívicas y militares. De esta suerte podrá la Europa, influida aún por sentimientos de hidalga caballerosidad, juzgar bien de las relaciones entre un pueblo, que ha dejado indeleble huella de su influencia en la civilización europea americana y un conjunto de abigarradas masas solo en contacto y solo reunidas en la unidad indispensable en las naciones, por vínculos de egoismo positivista y ambiciones mercantiles.

Lo que conviene—no nos cansaremos de repetirlo—es confianza en nuestros gobernantes y en los directores y agentes de la acción militar y mucha confianza en el porvenir, ya que no podemos pensar, sin inferir ultraje á la divina Providencia que rige á los pueblos con equidad infinita, que los destinos del nuestro pueden ser truncados violentamente por los agitadores de las cámaras norte-americanas.

Mas angustiosas crisis han resuelto las energías jamás extinguidas de este pueblo vital. *El ayer* lleno de gloria nos infunde en el presente preñado de peligros valerosa confianza para el mañana esplendente de nuestra resurrección.—X.

Sección Literaria.

EN BROMA.

Poco á poco van desapareciendo las costumbres sencillas del honrado vecindario.

Hemos asistido á la fiesta tradicional de Nochebuena y observado con dolor ya que no es sombra de lo que ha sido.

Aparte la presencia de unos cuantos matrimonios precedidos de su prole, que han recorrido las calles de la villa tocando la pandereta y agitando la mano del almirez, puede decirse que no ha habido las manifestaciones ruidosas de otros años.

En otro tiempo las familias numerosas y amantes de la tradición, después de comer besugo se iban al café á esperar que llegara la hora de la misa del Gallo, y terminada la misa, salían por ahí á cantar villancicos y á expresar su júbilo por medio de la dulce zambomba ó el delicado rabel.

Todo cambia, todo expira, todo desaparece.

Lo único que se conserva espléndido y vigoroso es el aguinaldo.

Antes lo solicitaban solamente el repartidor de periódicos, el cartero y el sereno; ahora la costumbre se ha extendido hasta el limpiabotas, el peluquero, el aprendiz de sastre, el acomodador, la trapería...

Ayer vino á pedirme aguinaldo el dependiente de una empresa funeraria presentándome los versos que á la letra copio:

«Con respeto sin igual
y apreciable simpatía
le saluda en su día
la corona sepulcral.»

—Pero ¿que servicios me ha prestado Vd. á mí *por ahora*?—hube de preguntar al de los versos.

—¿No estuvo Vd. en el entierro del señor de Peincillo, que murió el mes pasado?

—Sí, señor.

—Pues no está Vd. libre de que le entretengan mañana.

Los gremios de comestibles, vinos y otros, han acordado suprimir el aguinaldo con que obsequiaban á su parroquia, y á fe que el acuerdo es digno de aplauso.

Pero nosotros los del gremio de señoritos particulares y menesterosos, seguimos soportando un diluvio de pedigüños, que se presentan sonrientes, gorra en mano, y no se quieren ir sin el óbolo correspondiente.

—Dispense Vd., pero no tengo suelto....

—Será que no quiere dar el óbolo.

—Hombre, tengo muchos compromisos.

—Ya quisiera yo ganar lo que Vd. gana.

—¿Pero Vd. quién es?

—¿No se acuerda Vd. de un día que estubo en el taller de encuadernación de Tirabeque á que le encuadernaran un diccionario de la rima? Pues yo soy el que estaba allí barriendo, detrás de una puerta....

Lo primero que le dan a Vd. al entrar en la peluquería, en el teatro, ó en el salón de limpiabotas, es una tarjetita felicitándole las Pascuas.

Si Vd. da el óbolo, le saludan con agrado; pero si se hace Vd. el sueco, todos le miran con horror, y le atentan mal y de prisa si los desairados son peluqueros, ó le llenan de betún los calcetines si son limpiabotas.

—Estoy esperando á que venga á aleitarse D. Heitor—me decía ayer un barbero de la calle del Gato.—Es hombre que no da nunca aguinaldo, y tiene un lobanillo junto á la nuez. En cuanto caiga en mis manos voy á cebarme con el lobanillo.

Por ahora aún no piden aguinaldo las mujeres, pero todo se andará, y espero que llegue el día en que vayamos á visitar á la elegante señora de López ó á la discretísima de Fernández, y nos entreguen la consabida tarjeta de felicitación.

Cuando yo fui empleado público tuve un jefe que me trataba muy mal; después le dejaron cesante, y ahora anda por ahí hecho una lástima; anteayer estuvo en mi domicilio á entregarme una tarjeta que decía así:

NEMESIO PEREZ MORRÓN

caballero de Isabel la Católica

ex-jefe de negociado

FELICITA Á V LAS PASCUAS

Luis Taboada.

CRÓNICA

Estado del movimiento en población ocurrido durante el año de 1896 en esta villa.

NACIMIENTOS		Matrimonios
VARONES	HEMBRAS	
77	62	52

DEFUNCIONES

VARONES			HEMBRAS		
Solts.	Vindos	Casados	Solteras	Casadas	Vindas
37	16	20	25	28	20

Blanes 31 Diciembre de 1896.

—Sabemos que han empezado los preliminares para la construcción del nuevo Hospital de esta villa, que se ha gestionado la adquisición de terrenos en las afueras de la

misma y finalmente que hay persona que satisfará el precio de los mismos; pero no podemos dar mas detalles por no haber terminado aun tales gestiones.

Cuantas personas ó periódicos hablen de este asunto no pueden hacerlo con certeza por no tener aún los resultados de cuantos trabajos se han hecho hasta el presente.

—En los oficios divinos correspondientes á la festividad de anteayer se cantó por la notable capilla de músicos de la parroquia, organizada por el ilustrado organista Reverendo Batlle, una inspirada Misa pastoril del maestro Calvo Gil á la cual cupo una interpretación esmeradísima. El templo parroquial estuvo muy concurrido de fieles.

—Según noticias se trata de abrir en esta villa una capilla protestante, que regirá en calidad de pastor cabrerizo el director de un periódico político de la capital de la provincia.

Al que adivine el periodista converso ó reverso ó protestante, se le regalará la colección completa de *El Norte*.

—Hoy se celebrará en las Casas consistoriales el acto del alistamiento de mozos del actual reemplazo.

—*Playas las de Levante*, dice Camprodón y correspondientes latosos los de Lloret decimos nosotros. Los lectores habrán ya advertido que nos referimos al corresponsal del *Norte*, quién extendiendo el paño, predica caridad y templanza desde el púlpito del periódico carlista.

Consejos vendo y para mi no tengo dirá para sus adentros el maestro predicador, pués á vuelta de lamentaciones y jeremiadas iusulas, pretende dar un palmetazo tremendo á EL ATALAYA que en este punto no está dispuesto á recibir lecciones de ningún maestro de escuela.

Aun á trueque de molestar á los lectores y á disgusto nuestro hemos de hablar del enojoso corresponsal y del no menos enojoso periódico, siquiera para parar *los pieses* de ambos.

Los lectores del *Norte*, deben padecer de insomnio, porque se necesita estar soñando con el Dios Morfeo, para no cerrar los ojos á la influencia de esa adormidera periodística. Y hasta de maestros de lenguas muertas, que no han de tardar en levantarse al conjuro de las elucubraciones filosófico-sociales del corresponsal y del periódico mandados archivar por pegajosos.

—Los cacos penetraron en la noche del miércoles al jueves en el primer casino de Blanes, llevándose cuanto encontraron aprovechable: 85 pesetas en metálico, dos juegos completos de bolas de billar, algunas barajas sin usar y una botella de champagne marca Codorniu.

Se cree generalmente que el autor ó autores del hecho quedaron escondidos en el salón de baile de aquella elegante sociedad y realizaron el provechoso trabajo á altas horas de la madrugada, pués según hemos oído al propio conserje, hasta las dos de la misma no quedó cerrado el local.

El Juzgado trabaja con gran actividad en el esclarecimiento del delito, sin que hasta la fecha hayan podido ser habidos los malhechores.

Este robo, por la misma rareza del caso en esta población, ha sido la comidilla obligada de todas las conversaciones.

—Nos dicen de Caldas de Malavella que ha producido allí general sentimiento la noticia oficial de la defunción del hijo de aquella villa, el joven soldado Juan Suñer Fallussá, muerto en la gran Antilla á consecuencia del vómito. Este mozo que marchó á Cuba en las primeras expediciones era muy querido en Caldas por sus buenas cualidades, lo que explica el general duelo que ha producido su fallecimiento.

Dice además nuestro comunicante que por muchas personas influyentes de aquella villa se trabaja por hacer menos aflictiva la desgraciada situación de los ancianos padres del Suñer, proporcionándoles los socorros pecuniarios á que tienen derecho.

—El miércoles por la noche llegó á Gerona y tomó posesión del mando de la provincia el nuevo gobernador civil de la misma D. Mariano Guillén.

Sea bienvenido entre nosotros el Sr. Guillén á quién deseamos buen acierto en el mando y en la dirección de los negocios provinciales, para proporcionarnos más motivos de justo aplauso que los que nos dió su antecesor Sr. Saucó.

—Ha fallecido en Barcelona la señora madre del director de nuestro colega lloretense *El Porvenir*. La virtuosa señora era muy estimada por las nobles cualidades que en ella concurrían y que han hecho muy sentida su defunción. Acompañamos al querido compañero y á su apreciable familia en el justo dolor que les embarga.

—En Figueras se proyecta realizar el domingo próximo una gran velada en el teatro, en la que tomarán parte todas las cociedades de aquella localidad á beneficio de los soldados heridos y enfermos procedentes de Cuba y Filipinas.

Algunas señoritas de la buena sociedad ampurdanesa venderán flores y objetos á la concurrencia.

El producto íntegro de la fiesta se destinará á la Cruz Roja y á la suscripción de *El Imparcial*.

—Recordamos á nuestros lectores, que los efectos timbrados que deben cangearse durante el actual mes, son:

Papel Timbrado común, clase 1.^a á 14.^a, excepto el de oficio para Tribunales.

Papel timbrado judicial, clase 7.^a á 13.^a inclusives.

Pagarés de bienes desamortizados.

Libranzas á la orden. Pagarés endosables, cartas-órdenes de crédito por cantidades fijas, Delegaciones, abonarés y cualesquiera otros documentos que representen y constituyan en forma de giro, entrega ó abono de cantidades en cuenta.

Papel de pagos al Estado.

Contratos de inquilinato.

Timbres móviles.

Timbres especiales móviles.

—Tras brevisima enfermedad falleció en Barcelona el comandante general del cuerpo de Somatenes, general D. Ruperto Fuentes, que contaba con grandes simpatías en Cataluña.

Para sustituirle ha sido designado el general D. Pelayo Fontseré.

—Nuestro estimado colega *L' Oloti* ha dejado de ser semanario de noticias para convertirse en revista mensual según un prospecto que ha circulado.

—A pesar de todos los esfuerzos del gobernador interino Sr. Rigau durante el segundo trimestre del año finido no han podido recaudarse de los pueblos en concepto de atrasos de enseñanza más que unas 4,000 pesetas de las 60 mil que adeudan.

Están ya firmados los libramientos para entregar á los maestros las recaudadas.

CORRESPONDENCIA.

Sta. Coloma de Farnés 31 Diciembre 1896.

Sr. Director de EL ATALAYA.

Cumpliendo lo prometido en mi anterior correspondencia debo decir, que en efecto ha sido cierta la noticia que se susurraba, ó sea que por R. O. del Ministerio de la Gobernación, se ha revocado la multa de 15 pesetas devolviendo las cosas al ser y estado que estaban antes, que nuestro Ayuntamiento impuso á D. Dalmacio Sureda por haber mandado embadurnar el interior y una pared lateral de la capilla de San Salvador en cuyo punto mana la fuente de dicho Santo. El citado acuerdo habia sido confirmado por el señor Gobernador civil oída la Comisión provincial que estuvo unánime en el mismo parecer; pero viene ahora el Ministro y lo revoca con solo dos considerandos que á mi parecer están muy mal fundados hasta el extremo de contradicción puesto que por una parte revocan y por la otra no quieren prejulgar el derecho de propiedad que dicen compete á los tribunales; en fin, sea como sea, el Ayuntamiento acordará en la primera sesión, lo que se ha de hacer, si presentar la dimisión toda la Corporación unánime, que es lo mas fácil sea, ó apelarse al Consejo de Estado y esperar el último fallo. De todos modos la noticia ha disgustado á casi todos los vecinos, pués creo que no se encontrarían 10 personas en toda la población que sean partidarias del fallo del Ministerio, por que desde tiempo inmemorial que se ha considerado y se considera la citada capilla y

fuente del dominio público, lo que no sería con el referido fallo. Yo aconsejaría al Ayuntamiento que todo unánime presentase la dimisión y que el que ha revocado lo que había hecho con todo acierto nuestra Corporación, nombrara otros individuos y entonces como sería nombrados por él, tal vez no revocarían los acuerdos tomados.

Hoy hemos finido este año con la fiesta de nuestra patrona Sta. Colonia que todos los años dedica á la Santa una hermandad de socorros mútuos que bajo su patronato se halla establecida en esta villa. Por la mañana ha habido pasacalles y una misa á gran orquesta por la Juvenil Farnense, en la que ha hecho el panegírico de la Santa, un padre Jesuita de Barcelona. Al salir del oficio la Hermandad con su presidente que lo es don Manuel Aragó, y demás individuos de la junta, han sido acompañados, exhibiéndose por varias calles hasta la casa del referido presidente al que les ha despedido con un bonito discurso de gracias hasta otro año en igual acto. Por la tarde se han tocado en la plaza sardanas largas que han bailado todo el elemento jóven y por la noche hay bailes públicos en el salón Coral y en el de Jaumich.

El Corresponsal.

LO CALAFAT.

Penós está 'l calafat
penós está que desmáya
mira's vell y desvalgut,
sense familia ni casa,
estroncats esma y dalit,
perduda tota esperanza...

Neguiteja 'l calafat,
conceix que no viurá gayre.

Un coixí d' herwas y ayrám
s' extén al llarch de la platja;
ni anguilas, ni capitelles
jes ben morta la mestransal
Agonitzá los vapors,
recordant glórias passadas.

Neguiteja 'l calafat:
neguiteja més encare.

Aquí, en sos anys primerenchs
comensá l' aprenentatje;
allá, 's féu lo Gladiador,
lo vaixell de milló estampa;
en últim terme, 'l Tomás
y la fragata Sultana...

Neguiteja 'l calafat,
neguiteja d' anyoransa.

Prenent lo sol vora mar,
ha sentit que la gent parla
de que 's farán nous vaixells,
que florirá la mestransa:
lo calafat s' enardéix,
mes ay! que sas mans son bálvas...

Neguiteixa 'l calafat,
neguitejant, se desmáya...

¡Cóm caúnen los darrers tronchs,
del árbre de la mestransal...

Blanes 21 Desembre 1896.

Joan Ribas y Carreras.

LES AURENETES.

Premiada en lo Certámen de Blanes
ANY 1895.

Cada any les hi som vist les aurenetes,
en arribant l' estiu d' ardetan calda,
venirhi á fer lo seu niuet de brossa
al teu balcó, xisclant ab alegría.

Als patins quan te veyas, destrenada
ta ballera de rissate negrissima,

entreobrint lo seu bech, plant amoroses
te donavan ab joia lo «bon dia».

Aquest any han vingut igual que sempre,
mes en sent al matí ja no 't salután;
lo teu balcó es tancat y no s' hi ovira
com ans ton rostre de bellesa espléndida.

Elles prou han tornat. Mes sens tu serhi
ja no xisclen alegres com solian,
y en ton balcó qu' avans tot era gloria
semble sol com es are un cementiri.

Avint farà un any: quan de les branques
les fulles, rondinant son de profundis
cauen al sol caragolades, ertes,
al buf de la tardó que les mutiga,
deixaren los seus nius de fanch y brossa,
y les de ton dalcó tambe 'l deixaren
«á reveure» xisclant á la partida.

Tu també vas partir darrera d' elles,
y travessant com elles la mar blava,
allá d' allá 't portá la nau airosa
ab ses ales blancocytes que 'l vent infla,
allá d' allá 't portá á l'unyanes terres.

¡Mes ay! que ni un sonrís brollá en tos llavis
per dirnos «á reveure», com ab xisclen
les aurenetes al partir digueren.

Y sense veure en lo balcó ta care,
d' incitadora espléndida hermosura,
he trobat crú l' ivern y llarchs lo dies
y ¡may la primavera s' acostaba!

Quan va arribar l' abril ab lo seu traje
endamascat de roses y violetes
omplint lo mon J' aromes y de flayres,
ab l' alé de sa boca coralina,
tambe les aurenetes missatgeres,
varen tornar y son niuet de brossa
altre vegada al teu halcó penjaren.
Pero tu no has tornat. Espero, espero
y ton balcó, donzella, barrat sempre.

Aviat farà un any que va tancarise
y 's tancá del meu cel tambe la porta.

May t' ho vaig dir que desde 'l punt y l' hora
en que mos ulls per cop primé 't vegeren
de pur amor se va omplenar mon ánima
y sols la teva imatge, que jo ádoro,
he portat en ma pensa nit y dia.

¡Ay que potser no tornarás com tornan
cada any les xiscladores aurenetes!
pero me dicta 'l cor qu' altre vegada
mos ulls enamorats tornan á veure
podrán, oh donzelleta, t' hermosura
allí en un lloch hont may lo goig acaba,
allí en un lloch hont sempre 'l goig comensa
y ahont podré dirte que mon cor t' adora,
presoné eternament en los teus brassos.

NARCÍS DE FONTANILLES.

Barcelona 1894.

VARIEDADES.

PLANTÍO Y ELECCION DE LOS ÁRBOLES.

Es inútil decir que todo plantío de árboles viene mejor en tierra buena que mala.

La de un jardín, por ejemplo, es generalmente buena, sea por el cuidado que tiene todo propietario en elegir la mejor para este destino, ó sea por los abonos que recibe.

Antes de plantar, conviene conocer bien el terreno que se escoge para los árboles, á fin de abrir las hoyas mas ó menos grandes y mas ó menos profundas, según la calidad de la tierra y de las plantas, y siempre con alguna anticipación, á fin de que la tierra pueda irse ablandando, la cual, sin embargo, se podrá suplir cuando urge hacer el plantío, substituyendo otra tierra ya esponjada.

En cuanto á la distancia de los árboles entre sí, será difícil prescribirla exactamente; sus diferentes especies, su vigor, su forma y la altura que se les quiera dar, son los motivos que pueden servir de regla en esta materia.

La distancia de doce piés, es muy proporcionada entre los árboles que están á la espaldera (1), y la de veinticuatro, apenas será suficiente, algunas veces, entre los que se destinan á formar calles para el adorno en jardines y paseos.

Algunas personas tienen la nimiedad de hacer que los arboles que plantan conserven siempre el mismo aspecto que tenían al salir

del semillero, lo cual es una puerilidad ridícula; lo esencial es que cuando se destinan á formar calles, se coloquen y poden, de suerte, que guarden todos cierta uniformidad para la mayor hermosura.

Señalados los parages y las distancias, se refrescarán las raíces; esto es las partes que hayan sido desenterradas ó tronchadas al arrancarlos, y si los árboles vienen de lejos, ó que haya sido necesario retardar el plantío por algún contratiempo, será esencial recortar las puntas de las raíces que se hayan marchitado, para que, enmoheciéndose, no perjudiquen á las otras, evitando al cortar las demás raicillas pequeñas, que son otros tantos chupones que comunican fuerza y vigor á las plantas, y que cortados prendería el árbol con dificultad.

Se evita este inconveniente, si se toman árboles naturalizados en el mismo país en algún semillero cercano al plantío, y que no esté en terrenos salitrosos, ni se componga de escombros de edificios viejos, como se ve cerca de las ciudades, pues el nitro de que estas tierras están impregnadas, daña á sus raíces, y aunque en la apariencia están vigorosos, perecen frecuentemente antes de tiempo; y así, un cultivador instruido nunca perderá de vista cuanto pueden retardar los progresos de sus plantíos, sin dejarse tampoco arrastrar de la preocupación en que están muchos, de que ciertos árboles no convienen á nuestro clima, porque si cultivamos hoy muchas especies exóticas, con el mejor éxito, como el plátano, el álamo de la Carolina, la acacia, el castaño de indias y otros que adornan nuestras casas de campo, ¡cuánto mejor se criarían cualesquiera árboles indígenas, con tal de que no se perdonaran las diligencias esenciales para su plantío y cultivo!

En orden al tiempo más conveniente para esta operación, se puede comenzar luego que los árboles estén sin sávia, á la caída de la hoja y continuarla durante el invierno hasta mediados de Marzo, según sea el año adelantado ó atrasado, exceptuando siempre las grandes heladas.

A mí ver será lo mejor hacer los plantíos á fin de otoño, á menos que las tierras no estuviesen muy húmedas.

Ya he dicho que se deben cortar las raíces marchitas, y ahora añado que se corten algunas en pico de flauta, para que su corte estribe con la tierra (2).

Los troncos de los árboles que se plantan al aire libre, no han de tener más que cinco piés de altura, porque si fuesen más altos, estarían muy expuestos á perder su fruto.

Los que están de espaldera, y los que naturalmente, son pequeños se recortarán nueve ó diez pulgadas por encima del injerto, á fin de que todos sus botones puedan brotar y echar las ramas necesarias para formar el árbol.

Si fuesen álamos, se plantarán á un pié de distancia de la pared, inclinándoles un poco hácia ella; esta circunstancia es indispensable para dar á sus raíces más libertad y facilitar su crecimiento.

Nunca se recomendará demasiado á los que levantan paredes con este fin, el que ejecuten de distancia en distancia á flor de tierra y enfrente de cada árbol, arcos que solo se llenan de tierra, porque á más de ser económico este método, los árboles crecen mejor.

No es menos importante que el injerto se halle siempre fuera de tierra, sin lo cual brotaria la planta por más abajo y perdería el vigor; por otra parte, hallándose siempre más beneficiado en la parte superior que en el fondo del terreno, prevalece mejor el árbol y sus raíces no están tan expuestas á perderse por la excesiva humedad.

Si la tierra no es muy buena y esponjada, es necesario cubrir las raíces con un poco de mantillo, bien pasado, para que preñan más facilmente; después se levanta un poco el árbol por dos ó tres veces á fin de que la tierra se junte bien á sus raíces y no quede ningún vacío, y se cubren los cortes que se hayan hecho en él con una mezcla de boñiga y arcilla, para libertarlos de los hielos y facilitar el cerramiento de la llaga.

En este lugar me ocurre el común adagio de que el ojo del amo engorda al caballo, porque, efectivamente nada puede suplir la

presencia del amo en ciertas operaciones de la agricultura; sea costumbre, pereza ó descuido natural de todo lo que es interés propio, se abandonan frecuentemente ciertos puntos ligeros en la apariencia, pero de mucha consecuencia para lo sucesivo.

Una vid gigante.

Cerca de Putney, en Inglaterra, ha crecido una vid de proporciones extraordinarias.

Pertenece á la variedad negra de Hamburgo, y fué plantada junto á un muro que debía cubrir. Creció tanto que se pensó en sacar provecho del arbusto, y se tendió una red que ha habido que ir sucesivamente extendiéndose hasta alcanzar 67 metros. Esta enorme superficie está completamente cubierta por la vid, dividida en siete ramas dispuestas horizontalmente y á iguales distancias.

La cosecha fué en 1896 de 951 racimos, cada uno de los cuales pesaba, por término medio, 700 gramos. Se habían arrancado antes mas de 2.000 para que los restantes pudieran desenvolverse.

Esta vid debe ser, sin duda, pariente de los del país de Canaan, cuyos racimos eran tan grandes, que dos hombres apenas podían llevarlos.

El Telescriptor.

Tal es el nombre de un nuevo aparato, ideado por un notable electricista alemán, que tiene por objeto fijar las transmisiones telefónicas.

Hasta ahora no se había conseguido esto sino imperfectamente, y á pesar de todas las investigaciones hechas por Edison, no se lograba que el fonógrafo, situado sobre una placa telefónica fuera impresionado por el sonido.

El telescriptor, que es una combinación afortunada de la máquina de escribir y del telégrafo, completará al teléfono.

Su manipulación no es más difícil que la de la máquina de escribir, componiéndose el aparato de un teclado, sobre el que está colocada una caja protectora del mecanismo.

Si el abonado al teléfono desea transmitir ó recibir una comunicación escrita no tiene que hacer otra cosa, en el primer caso, que poner en juego el teclado. Si por el contrario, quiere obtener una contestación gráfica, le basta hacer funcionar un pequeño conmutador.

REGISTRO CIVIL.

Desde el dia 25 Diciembre próximo pasado al primero Enero del corriente inclusive han ocurrido las siguientes Defunciones, Nacimientos y Matrimonios.

Defunciones.

Emilio Roura Alemany, 62 años, soltero, de comercio.

Nacimientos.

Varones	0
Hembras	1
TOTAL,	1

Matrimonios.

Ninguno.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE LA SEMANA.

Domingo, 3.—Stos. Daniel y Antero, mrs. y Sta. Genoveva vg.

Lunes, 4.—Stos. Tito y Rigoberto, obs. y Stas. Dafrosa mr. y Benita.

Martes, 5.—Stos. Telesforo, p. y mr. y Simeón y Sta. Sinclética, vg.

Miércoles, 6.— \times La Adoración de los Santos Reyes, Gaspar, Melchor y Baltasar y S. Melanio, ob.

Jueves, 7.—Stos. Raimundo de Peñafort cf., Julián mr. y Crispín ob.

Viernes, 8.—Stos. Teófilo diác., Eladio, Severiano ob. y Máximo.

Sábado, 9.—S. Marcelino ob. y santas Marciana y Basilisa mrs.

GERONA:

TIPOGRAFIA DEL «DIARIO DE GERONA»
Ballesterias, 33 y 35.

(1) Así se llaman los árboles que se hacen crecer, extendidos contra una pared en forma de abanico.

(2) Este es un error, según Rozier y otros agricultores que no quieren que se corte á los árboles raíz alguna si es posible.

Seccion de Anuncios

APOPLEGÍA (FERIDURA)

SE PREVIENE Y SE CURA CON

LAS PÍLDORAS BRUNET.

En Barcelona, Gignás, 5:

Farmacia de la Corona.

DE VENTA

En Blanes:

Farmacia Central.

Fonda de Quimet

SITUADA

EN EL PUNTO MAS CÉNTRICO

DE

SANTA COLOMA DE FARNÉS.

Magníficas y ventiladas habitaciones

Servicio esmerado

Vinos legítimos del país

La justa fama de que goza este establecimiento y el verse favorecido por una distinguida concurrencia, es el mejor elogio que de él puede hacerse. Cuantas personas se dignen honrarle podrán de ello convencerse.

Hay carruaje en la Fonda que conduce á los señores Viajeros á la estación de Sils.

GRANDES ALMACENES DE FERRETERIA

DE

JAIME CASALS

Plaza de la Constitución, 7.--Rambla de Alvares 10. Gerona

Máquinas agrícolas — Herramientas para obras é industrias — Bateria de cocina — Camas de hierro — Somniers de todas clases — Gran depósito de muebles — Heladoras

Antigua Agencia de Transportes

DE

HIJOS DE FRANCISCO BRILLAS

En combinacion con los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia y con la acreditada

FONDA DE S. VILA

21, ARRABAL, 21. **BLANES.**

GRAN ESTABLECIMIENTO DE COCHES DE ALQUILER
A PRECIOS REDUCIDOS.

IMPRENTA

DEL

DIARIO DE GERONA

33, BALLESTERIAS, 35

En este establecimiento que cuenta con todos los medios para poder servir al público con prontitud y perfección se hacen toda clase de impresos.

Tarjetas de visita desde una peseta el ciento

Facturas, Memorandums, Circulares,

Talonarios para Sociedades.

Id. para cobro de mensualidades para Escuelas públicas.

Folletos, Reglamentos, Esquelas.

y demás trabajos que están por su baratura al alcance de todas las personas.

EL ATALAYA

PERIÓDICO SEMANAL

SALE Á LUZ TODOS LOS DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Blanes, . . .	trimestre	1'50 Ptas.
En el partido judicial	"	1'75 "
En el resto de la Península	"	2 "
Ultramar y exranjero al año		18 "

PAGO ANTICIPADO

Anuncios, reclamos y comunicados, á precios convencionales